

Jacques Quartier, votre compatriote, est pour nous le Colomb du Canada ; car ce fut Quartier, qui, après avoir exploré en tous sens le magnifique golfe de St. Laurent, reconnut véritablement le Canada, et apporta la conquête de ce vaste pays à sa patrie, par le soin qu'il eut d'en prendre possession au nom de la France.

Les relations des voyages de ce hardi navigateur étaient devenues tellement rares, qu'à peine étaient elles connues, même dans le pays qu'il avait lui-même découvert. La Société Littéraire de Québec s'est donc empressée de publier tout ce qu'elle a pu recueillir sur ces navigations, dans la vue de perpétuer la mémoire et les souvenirs du célèbre malouin. La cité de St. Malo peut bien se féliciter à juste titre de lui avoir donné naissance, et nous pensons que le recueil qui vous est envoyé ne sera pas sans intérêt pour les habitans de sa ville natale.

Soyez persuadé, Monsieur, que rien ne pourrait nous causer plus de satisfaction, s'il vous était possible de nous procurer une biographie complète et détaillée de toute la vie de Jacques Quartier, ou, à défaut de sa biographie même, ce que votre ville de St. Malo aurait pu conserver en fait de traditions à son égard.—On ignore en Canada l'époque de sa naissance, ainsi que celle de son décès. Quelques mémoires disent qu'il mourut de chagrin, au retour de son 3e. voyage du Canada en 1542 ; d'autres prétendent qu'il était encore vivant, plusieurs années après cette époque. Enfin, Monsieur le maire, tout ce que vous pourriez nous procurer, soit par vous même, soit par les recherches de MM. les antiquaires de votre ville, ou parmi les anciennes familles qui l'habitent, en fait de mémoires écrits, ou de livres imprimés, sera reçu avec la plus vive reconnaissance.

Je prends la liberté de vous adresser deux autres exemplaires de ce recueil, dont l'un pour la bibliothèque principale de votre ville, et l'autre pour M. le curé ou autre ecclésiastique principal du lieu.

Si toutefois vous faites l'honneur à la Société de lui adres-